
LATERCERA 
Avenida Apoquindo 4660, Santiago de Chile. 

Director: José Luis Santa María Oyanedel Subdirector: Víctor Cofré Soto 

| Jueves 31 | octubre | 2024 03 

Editora General: Gloria Faúndez Herrera Representante Legal: Eugenio Chahuan Zedan 
  

Prioridades del gobierno en educación 
Es lamentable que el grueso del aumento que experimentará el presupuesto para educación se concentre en educación superior, 

considerando las urgentes necesidades que hay en los niveles parvulario y escolar. 

n el contexto de la tramitación dela Ley de Pre- 

supuestos del sector público para el próximo 
año, esta semana se presentó en el Congreso 
la partida correspondiente al Ministerio de 
Educación. Tras las exposiciones del Ejecuti- 

vo y frente a las numerosas inquietudes manifestadas 
por los legisladores, finalmente se decidió postergar la 
votación de este ministerio y así poder ampliar la dis- 
cusión para la Comisión Mixta. 

Qué duda cabe de que Educación se trata de una car- 

tera clave, no solo por la cuantía de los recursos que in- 
volucra -sobre los $17 billones para 2025-, sino también 
porque en la distribución de estos se manifiesta con cla- 
ridad cuáles son los énfasis y prioridades de cada gobier- 

no. En esesentido, resulta preocupante constatar que, si- 

guiendo con la tendencia delos últimos años, una vez más 
elárea que registra el mayor incremento de gasto es laedu- 
cación superior. En efecto, un análisis de Libertad y De- 

sarrollo muestra que si el gasto total de este ministerio 
aumentará en $310 mil millones, el destinado a dicho ni- 

vel educativo crecerá en $308 mil millones, casi la tota- 

lidad de los cuales se explican por el incremento en los 
dineros para el financiamiento de la gratuidad. 

No son claras las razones de dicha alza, toda vez que 
para el próximo año no se contempla el ingreso de nue- 

vas instituciones al beneficio ni tampoco la extensión 
a los estudiantes pertenecientes al séptimo decil de in- 
gresos. Con todo, resulta poco comprensible e incluso 
lamentable que el gobierno insista en priorizar la edu- 
cación superior, pese a los desafíos que enfrenta el ni- 
vel parvulario, con una caída en la cobertura y una ne- 
cesidad de incrementar y equiparar el gasto por niño, 
así como el escolar, con un deterioro en aprendizajes, 
en asistencia y en el clima escolar, solo por mencionar 

lo más evidente. 
En relación con este nivel educativo, el ámbito don- 

de se registra el mayor aumento del gasto es en los Ser- 
vicios Locales de Educación Pública (SLEP), debido a la 

creación de un nuevo fondo denominado Fondo de In- 
centivo para la Gestión de los SLEP por $65 mil millo- 

nes. En el papel, este tiene por objeto entregar recursos 

para contribuir a la sostenibilidad financiera de los 
nuevos servicios; pese a ello, no se explicita de qué ma- 
nera se cautelará que los recursos entregados vayan real- 
mente a mejorar la gestión y no terminen sencillamen- 

te financiando los déficits vigentes producto precisa- 
mente de las debilidades en esta. Eso ya ocurre con el 
actual Fondo de Apoyo a la Educación Pública, el cual 
se gasta mayoritariamente en el pago de remuneracio- 
nes. De acuerdo con lo reportado por el Consejo Evalua- 

dor de la puesta en marcha del nuevo Sistema de Edu- 
cación Pública, una de las razones de las brechas finan- 
cieras se halla en la sobredotación de docentes y 
asistentes heredada desde los municipios, algo que ya 

es momento de que los SLEP comiencen a resolver de 
manera satisfactoria. 

Es de esperar que en la Comisión Mixta se mejoren los 

elementos que dejan dudas y, en especial, que se avan- 

ce en allegar los recursos hacia aquellos ámbitos que de- 
bieran ser prioritarios. 

CARTAS 
¿MODERACIÓN? 

SEÑOR DIRECTOR: 

Los resultados de las elecciones municipales 

parecen evidenciar una moderación importan- 

tedelelectorado en Chile. Enunacolumnarecien- 

te, Pablo Ortúzar ve señales esperanzadoras en 

las derrotas de Marcela Cubillos e ván Poduje, cu- 

yos “discursos alo Trump” fueronrechazados por 

la ciudadanía. También destaca las palabras mo- 

deradas del alcalde Vodanovictras sutriunfo en 

Maipú. Estas son ciertamente buenas noticias 

para el funcionamiento de los municipios, pero 
¿podemos acaso concluir que el electorado se 

está moderando? Desafortunadamente no. 

Elprincipal factor que explica el resultado de las 
elecciones esel tipo de sistema que se usa. Ese 

sistema —de mayoría simple uninominal— cas- 

tiga fuertemente a quienes le hablan solamen- 

te asus bases de apoyo. Así, no sería raro ver un 

retorno de la polarizaciónen las elecciones pre- 

sidenciales y parlamentarias del próximo año, ya 

que los sistemas que rigen aquellas instancias 

incentivan la fragmentación y los discursos sin 
matices. 

Diego Cathalifaud 

  

REPATRIACIÓN DE CAPITALES, UNA 
CARRERA CONTRARRELOJ 

SEÑOR DIRECTOR: 
La repatriación de capitales, incluida en la re- 

cientemente publicada Ley de Cumplimiento 

Tributarioes clave para La Moneda, toda vez que 

larecaudaciónesperada es prácticamente todos 

los recursos que el gobierno espera que ingre- 

sen este 2024alasarcas fiscales. Pero a sólo días 
deser publicada, Hacienda ya ingresó unproyec- 

to de ley corta para extender hasta al 31 de di- 

ciembreel plazo para declararbienes orentas que 

se encuentren en el extranjero. 

Estonosólo confunde más a los contribuyen- 

tes, y genera incerteza tributaria sobre la posi- 

bilidad de repatriar capitales, sino que además 

deja de manifiesto que la meta de recaudación 

de unos US$700 millones, es demasiado ambi- 

ciosa.Lopeor,esquetodo esto fuealertado por 

distintos tributaristas alo largo dela tramitación 

legislativa del proyecto. 

Pese a que esta normapararepatriar capitales- 

que establece hoy elpago de unimpuesto sus- 

titutivo del12%- fue tremendamente exitosa en 

el pasado, hoy está lejos de cumplir las expec- 

tativas delo que fue en 2015, por lo que lainicia- 

tiva se vuelve una carrera a contrarreloj. 

Esto, porque el plazo del 31 de diciembre, resul- 

ta absolutamente insuficiente para un proceso 
de estas características, considerando que el 

proceso anterior se extendió porun año. 

De insistir Hacienda con estos plazos, resulta 

completamente razonable pensar siLa Mone- 

da logrará recaudar en régimen US$4.500 mi- 

llonesosies que yase piensa en unplan adicio- 

nal considerando queesos recursos adicionales 

ya están comprometidos para financiar progra- 

mas sociales del próximo año. 

Benjamín Barros 

Socio Asesoría Legal y Tributaria de PwC Chile 

  

APORTE PER CÁPITA Y ATENCIÓN 
PRIMARIA DE SALUD 

SEÑOR DIRECTOR: 
Terminada lajornada electoral de este fin de se- 

mana, que se tomó gran parte del debate del 

segundo trimestre del año, nos encontramos 

en plena discusión en el Congreso del Presu- 

puesto del año 2025. 

En salud lasnoticias no son buenas. Apesarde 

que se considera un alza del 4,2%, el más alto 
sectorialmente, la propuesta del aporte per cá- 

pita para el año 2025 sería en promedio de 
$13.123, incluyendo losindexadores deruralidad, 

pobreza y zona. En definitiva, este incremento 

solo alcanzaría para cubrirel aumento de recur- 

sos humanos y algunos programas, comoelde 

TEA, junto conel IPC acumulado, porlo queel per 

cápita basal tendría un crecimiento real de $0. 

Sí, cero pesos. 

Estoes ungolpeal corazón de lareforma de sa- 

ludque empuja el actual gobierno, porque sería 

imposible avanzar en el proceso de universali- 

zación de la Atención Primaria de Salud (APS), ya 
que no contaría con los recursosrequeridos para 
el cierre de brechas en infraestructuras, donde 

hay comunas que tienen sus actuales centros de 

salud completamente colapsados. 

Laincorporación de solosiete comunas para el 

próximo año es señal inequívoca y preocupan- 

te de que el plan no avanza.Porlo pronto no co- 

nocemos niel diseñonilos avances sanitarioslo- 

grados en las comunas donde este ha sido im- 

plementado. 

Esta semana la tercera subcomisión Mixta de 
Presupuesto rechazó los capítulos de Fonasa, 

Subsecretaría de Redes Asistenciales y Servicios 
de Salud lo que complicala situación de la minis- 
tra Aguilera en una semana clave, donde unpro- 

fundo de cambio de gabinete se estaría prepa- 

rando en el palacio de La Moneda. 

Conla falta de resolución alproblemadelaslis- 

tas de espera, a la pésima ley promulgada para 

solucionar la crisis delas instituciones privadas 

de salud, el gobierno enfrentaría otro año elec- 

toral con un nulo avance en materia de salud 

para los chilenos. 

Mario Villalobos T. 

  

MEDICAMENTOS PARA EL CÁNCER 

SEÑOR DIRECTOR: 

Octubre es el mes de la concientización sobre el 
cáncer de mama, y por eso quiero expresar mi 

profunda tristeza y consternación antelarecien- 

te resolución sobre medicamentos de alto cos- 

to. Nuestra Fundación Vi-Da, que trabaja diaria- 
mente con pacientes oncológicos, es testigo di- 

recto de las enormes inequidades que enfrenta 

elsistemadesalud. Especialmente para aquellos 

pacientes de escasos recursos, quienes depen- 

den absolutamente del acceso a tratamientos 

innovadores a través del sistema público para 

tener una oportunidad de prolongar sus vidas. 

Enlugar de celebraravances o nuevasincorpo- 

raciones de medicamentos, nos encontramos 

con una resolución que prioriza el costo por so- 

brelaefectividad y la calidad de vida. Laresolu- 

ción DACN"1099 ha impuesto unmecanismo ina- 

decuado parala elección de tratamientos para pa- 

cientes con cáncer demama metastásico, dejan- 
do alas personas de menoresrecursos sin acceso 
alostratamientos más avanzados y efectivos. En 

lugar de que el médico tratante decida lo mejor 

para supaciente, el sistemapriorizalomáseco- 

nómico, poniendo en riesgo la vida y los sueños 

de muchas mujeres que enfrentan esta devas- 

tadoraenfermedad. 

Ala ministra Ximena Aguilera le solicito respe- 
tuosamente y con urgencia, revisar y modificar 
la resolución DAC N'1099 para asegurar un ac- 

ceso equitativo a tratamientos de primera línea 

paraelcáncerde mama metastásico.Noessolo 

una cuestión de medicamentos, sino de garan- 

tizar que cada persona tenga acceso a trata- 
mientos querealmente marquenuna diferencia 

en su calidad de vida y aumenten suesperanza 

de supervivencia. Conla mano en el corazón, le 

pido que considere elimpacto de estaresolución 

en quienes más lo necesitan. 

Jorge Fernández Sarpi 
Director ejecutivo 

Fundación Vi-Da 

  

EL CASO DELAS CONDES 

SEÑOR DIRECTOR: 
Para muchos, la elección de alcalde de Las Con- 

des trajo consigo un fenómeno inusual: la can- 

didata queliderabalas encuestas y contaba con 

el apoyo del sectorhistóricamente dominante en 

esa comuna perdió. 

Existen muchas y variadas explicaciones para 

este sorprendente resultado. Sin embargo, esin- 
dudable quela alta remuneración dela candida- 

ta favorita enuna universidad privada fue unfac- 
tor determinante. 

Finalmente, los votantes sancionaron una si- 

tuación que muchos analistas políticos habíansu- 

bestimado. El electorado de Las Condes dio una 

lección al demostrar que todo, absolutamente 

todo, tiene sus límites. 

Daniel Burgos Bravo 
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